

## Se han evacuado ya 200.000 personas en Madrid y sigue el éxodo ante el empuje del Ejército

### Comentarios leves

**Amnesias rojas.**—Con acento que jumbroso y catalán, se lamentaba el camarada Rueda, de que nuestra aviación bombardeara Madrid.—«Nosotros—decía el camarada—hemos bombardeado diversas ciudades, como Huesca y Palma de Mallorca, pero sólo en aquellos puntos donde existían fortificaciones y cuarteles. Nosotros hemos respetado siempre las poblaciones civiles, los ancianos, las mujeres y los niños».

¿Es posible, camarada Rueda, que esto pueda decirse sinceramente, de buena fe? Por si la amnesia hubiera perturbado el cerebro bastante confuso del caramada, voy a recordarle unos cuantos hechos de los bombardeos aéreos en Mallorca. Cierta tarde, volaron los aviones enemigos arrojando proclamas. Pude recoger una, escrita en catalán pedante y firmada por mallorquines de los que fueron a la Olimpiada del Frente Popular.—«Disponemos de medios poderosos—decían estas proclamas.— Pronto bombardearemos eficazmente la ciudad. Que la población civil se aleje de las inmediaciones de los fuertes o cuarteles, porque vamos a arrasarnos».

Y en efecto, la Aviación bombardeó, al día siguiente y sucesivos, Santa María, el caserío de la Soledad y la barriada de Santa Catalina. Sus víctimas fueron trabajadores y mujeres, porque soldados no había ni uno en aquellos contornos.

Después, camarada Rueda, un Jefe de Aviación roja, con fecha 19 de agosto, propuso al capitán Bayo, Napoleón de la columna de desembarco, los siguientes objetivos aéreos:—«Creo que con bombardeo líneas enemigas desperdiciará mucho material. Sería de muy buen efecto, moral el hostilizar poblaciones importantes mediante bombardeos en masa. A ese efecto, hemos organizado el siguiente plan: bombardeo sobre Inca por ser mañana (jueves) día de mercado. Manacor, por ser centro aprovisionamiento.—«Y el plan fué aprobado y puesto en práctica por los corazones sensibles del Frente Popular, al que pertenece el no menos sensible camarada Rueda».

Más tarde, el primero de septiembre, el capitán Bayo, para descongestionar el frente de Son Servera y Porto-Cristo, donde ya no sabía cómo desenvolverse, propuso y solicitó reiteradamente que fuera el «Jaime I» a bombardear la población de Palma.

Es lástima, camarada Rueda, que nosotros tengamos memoria y servicio de información. Porque todos estos datos que cito son oficiales, captados y descifrados de nuestros radios, en los que soléis escribir con una ingenuidad verdaderamente comovedora. ¿Sois infantiles, olvidadizos, crueles y caprichosos como niños, camarada Rueda!

KIM

neralidad para hacer constantes llamadas por radio no a la opinión, que si la hubiesen tenido de sobras la hubieran llamado, sino a los elementos más extremistas, a los anarquistas, a la Federación Anarquista Ibérica (F. A. I.), a la Confederación Nacional del Trabajo (C. N. T.), a los socialistas comunistas, o sea a todos los que desde dentro o fuera del Frente Popular representaban el desorden continuo y la violencia extremada. Muchos de los cuales el día antes eran sus enemigos a los que no podían contener y al día siguiente volvían ya a serlo, pues rápidamente tenía que dimitir el Ministerio que había armado a los asesinos. ¿Qué tenía fatalmente que ocurrir en los sitios en que se había armado a estas turbas? En Barcelona seguros ya de que las tropas iban a salir a la calle para proclamar el Estado de Guerra, empezó la requisita inmediata de los coches particulares, y así me ocurrió a las ocho de la noche, que me hicieron bajar en medio de la calle y se lo quedaron, con lo cual impidieron además que la mayoría de los paisanos que tenían que acudir a los cuarteles para sumarse al movimiento no pudieran efectuarlo.

(Continuará)

### Un buen amigo

¡Qué inconsolable es perder un buen amigo!

Ha muerto don Pedro Sureda. Ha muerto un buen mallorquín, un gran español, un gran hombre. ¡No se puede creer! Parece como si una horrible pesadilla nos impidiera despertar a la espantosa realidad; a esa realidad impía e inexorable, que tienen las grotescas tragedias.

Este hombre que había doblado el cabo de la madurez viviendo una vida humana, acaso demasiado humana, se encuentra al final de su vida convertido en una criatura del Destino y sometido a sus leyes impacables.

Su faz tiene ahora serena y noblemente el pavoroso interrogante. La frente, ancha, despejada, sin una arruga siquiera, cobija para sí un gran cerebro que solo latió para el bien y para honrar a su amada Mallorca. Una monijta reza silenciosa, y poniendo rodilla en tierra llora con el alma y también con el corazón. Lloro la ilusión contagiosa y febril con que sabía impulsar a los remisos y convencer a los timoratos y contener a los hostiles, y evoco, si evoco ahora momentos de su vida: sus consejos llenos de sabia experiencia, que unidos a su escrupulosa moral, completaban infinidad de cualidades buenas, que lo hacían destacarse entre los caballeros más perfectos.

Su celo y honradez que en el desempeño del cargo que con tanta dignidad ostentaba, le hacía merecedor a la estimación de Mallorca entera sin distinción de clases.

¡Ha muerto don Pedro Sureda! Los pésames se suceden en selectas exteriorizaciones de sentida condolencia.

Jamás utilizó el mal para nadie, y si alguna vez se mostró exigente en la aplicación de la ley, a la que vivía consagrado, fué con quien busca constante y conienzadamente el ardid con que defraudara a la Hacienda.

La muerte, acechaba traidora el momento de arrebatarse a la vida; y el domingo, sentado en un sillón, leyendo las últimas noticias que de nuestra guerra publicaba un periódico, fué sorprendido repentinamente por quien nos acecha constantemente para hacernos su presa. Tal vez, y como premio a toda una vida cristiana y bondadosa, la muerte fué piadosa con él, evitándole la amargura horrible de la agonía.

Descanse en paz este gran mallorquín, este gran amigo que yo tanto quise, y que se llamó don Pedro Sureda.

S. GUZMAN DE VILLORIA

### Servicio de Radio Mallorca Noticias de ayer tarde

#### La lucha contra el comunismo

##### El pacto germano-nipón

«Radio Cádiz», a las 24:  
El pacto contra el comunismo, firmado por Alemania y el Japón, contiene dos puntos importantes. En ellos, los dos imperios firmantes del convenio reconocen al comunismo internacional como enemigo público del mundo civilizado y están convencidos de la necesidad de luchar contra el inminente peligro. Se invita a todas las naciones a unirse contra el peligro del comunismo internacional, que va contra la paz del mundo.

En los círculos diplomáticos de Francia e Inglaterra ha causado sorpresa la realización de un acto, cuya preparación solo ha durado ocho días, sin haberlo podido impedir.

Se pone de relieve que la firma del convenio es un hecho de verdadero valor histórico. Como tal lo reconocerán las generaciones venideras.

Ha sido enorme el entusiasmo que, en las primeras horas de la noche, al conocerse la firma del pacto, en Austria y Hungría se ha producido.

A última hora de la noche, Goebbels, Ministro del Reich, pronunció un discurso por la radio, diciendo:

«Hoy es un día histórico para todas las naciones civilizadas. Alemania y el Japón se han unido para defender a sus países y a los que los quieren seguir contra el crimen rojo. Hay que terminar con la repugnante mentira de que los nacionalistas atacan a la propia Rusia. A partir de hoy, los países civilizados y el mundo entero irán contra el comunismo internacional, que ataca a las naciones como ha atacado a España, pero nosotros estamos dispuestos a defendernos. Nosotros no queremos provocar ni provocaremos, pero estamos firmemente dispuestos a no permitir que se nos atropelle».

La «Gaceta Principal de Alemania» escribe que la Historia no registra pacto alguno semejante entre dos naciones de continente tan distantes y razas tan diferentes. ¿Qué de cosas habrán ocurrido hoy con la firma del ya histórico pacto! Los países honrados tienen que prevenirse contra los bandidos y los criminales sovietizantes. Se ruega a todas las naciones civilizadas sigan el ejemplo de Alemania y el Japón en contra del fariseísmo internacional de Rusia, peor que el de los bandidos comunes, pues trata de sumir en la ruina a todos los países cultos del mundo civilizado.

#### Apesar del mal tiempo, siguió el avance en Madrid

Madrid.—A pesar del mal tiempo, prosiguió el avance de nuestras fuerzas contra el cuartel del Infante don Jaime y la Cárcel Modelo. Hubo primero una fuerte preparación artillera. Nuestros cañones dispararon también sobre otras posiciones rojas.

La aviación no pudo intervenir a causa de que los campos están completamente encharcados por las lluvias caídas.

Los rojos están dispuestos a defender Madrid casa por casa. Los edificios han de ser tomados uno a uno con bombas de mano.

Dos tanques rusos, con personal soviético, intentaron traspasar las líneas nacionales, pero nuestra artillería los puso fuera de combate.

Los llamados «intelectuales», salidos de Madrid llegan a Valencia, y en Bilbao se prohíbe la salida de persona alguna

«Radio Club Portugués», a la 1:  
Valencia.—Llegaron a esta ciudad dos camiones que llevaban a los hombres más importantes de las letras soviéticas y gran cantidad de libros y obras de arte de las bibliotecas y museos madrileños.

Tales personajes eran los escritores comunistas madrileños, evacuados de la capital de España.

Entre las obras que llevaban figuraba una primera edición del «Quijote».

San Juan de Luz.—Las autoridades del gobierno de Bilbao han prohibido la salida de persona alguna habitante en aquella ciudad.

En Madrid, en cambio, se obliga a abandonar la ciudad. Eso prueba una vez más la divergencia que existe entre los diferentes gobiernos que actualmente rigen las provincias que todavía se hallan en poder de los rojos.

Dos navios que habían tratado de embarcar a varios habitantes de Bilbao han regresado a San Juan de Luz sin haber podido lograr su intento.

#### Los nacionales tenemos submarinos

¿Ya se habrán convencido los rojos?

Radio F. E. de Valladolid.  
En Cartagena, los rojos no creían posible que los nacionales tuvieran submarinos, pero suponemos que, después de las demostraciones que les han dado las fuerzas marítimas de los nacionales se habrán convencido.

#### Nuevas derrotas a los rojos

«Radio F. E. de Valladolid»:  
En el frente de Aragón, los nacionales se apoderaron de un carro de combate y un montón de fusiles.

A consecuencia de un violento ataque que realizaron los nacionales, los rojos abandonaron San Andrés del Congosto.

180 cadáveres han sido abandonados por los rojos en El Escorial.

#### Ligero avance de los nacionales en dirección a Cuatro Caminos

La Cárcel Modelo, bombardeada e incendiada

«Radio Club Portugués», a la 1:  
Sevilla.—En la emisión de esta tarde, anunció la emisora local que las tropas nacionales habían efectuado, en el día de hoy, un ligero avance en el frente de Madrid, en el barrio de Arguelles, por el frente de la Moncloa y en dirección a la barriada de Cuatro Caminos.

El terreno estaba hecho un barrizal, lo que dificultaba grandemente el desenvolvimiento de la Infantería y hacía inútiles las intervenciones de los tanques.

De todos modos, se efectuó un ligero avance, tal como lo permitían las circunstancias.

La situación general en dicho frente es favorable.

Madrid.—Una emisora roja madrileña notificó que esta mañana volaron sobre la capital los aviones nacionales, a pesar de los gruesos nubarrones que la cubrían por completo.

Al comienzo de la tarde, volvieron a volar las escuadrillas nacionales sobre Madrid, lanzando bombas sobre la Cárcel Modelo, cuyo edificio, después de ser señalado por la aviación, fué tomado como objetivo por la artillería, la cual le batió eficazmente, incendiándolo. Esta tarde seguían todavía las llamas.

Una columna nacional se dirige ha-

### NUESTROS REPORTAJES

#### Interesante relato que nos hace un fabricante catalán que logró evadirse de Barcelona

Los días trágicos vividos en aquella capital después de haberse iniciado el movimiento militar. La escuela revolucionaria marxista (De la Gaceta de Tenerife)

Enterados que un importante fabricante catalán, que desde hace años sostiene extensas relaciones comerciales en esta plaza, ha llegado a esta capital después de lograr, con grandes esfuerzos, y exponiéndose a perder la vida, huir de Barcelona, nos apresuramos a visitarle en el hotel donde transitoriamente se aloja.

Tras las presentaciones y saludos, y expuesto el objeto que allí nos llevaba, nuestro interlocutor accede amablemente a contestar nuestro interrogatorio y obtenemos, más que unas breves respuestas, un interesante relato del caos y la anarquía existente en Barcelona, antes de producirse el movimiento patriótico, y de los días intensamente trágicos,—vividos por nuestro informador durante cinco semanas—que le siguieron y en los que se sucedían, sin interrupción, las quemadas de iglesias y conventos; los saqueos y robos, los asesinatos y toda clase de crímenes, de los repugnantes, llevados a cabo con saña inaudita, por las hordas marxistas.

#### El motivo de que fracasase el movimiento en aquella capital

—¿...?  
—Se han escrito ya varios reportajes sobre lo ocurrido en Barcelona, por parte de testimonios y de personas que han vivido allí durante el movimiento y que por un conducto u otro han conseguido escapar, y la radio ha divulgado ya muchos de los hechos más salientes, por lo que se me hace algo difícil el facilitar alguna nueva información sobre estos hechos, que pueda recordar algunos de los que presencié y viví en las 35 trágicas jornadas que allí pasé. Ante todo y como hijo que soy de Barcelona me interesa mucho explicar lo que motivó que fracasase el movimiento en la ciudad, ya que avergonzado de todo lo

que allí ha sucedido y sigue ocurriendo, no quiero que se quiera atribuir a mala voluntad o falta de entusiasmo y patriotismo de los buenos catalanes las causas de ello. Paso por alto muchas consideraciones y antecedentes sobre la génesis del movimiento y sobre hechos, injusticias y atropellos que de tiempo se venían sucediendo diariamente en Cataluña, información que ya publicada en el diario «Acción», de Las Palmas, del que soy socio fundador, y que justificarían sobradamente el que a mi entender, una gran parte de la opinión de Cataluña, estaba esperando se produjera una reacción rápida, que evitara pudieran producirse mayores males, que de venir tenían que acabar definitivamente con la economía y la vida industrial y comercial del que se encontraba ya quebrantadísima.

Pero aquella pregunta que toda la gente de orden y sensata se iba haciendo de qué hace el Ejército? iba a tener pronta y contundente respuesta aunque no se pudiese conseguir el triunfo completo en pocos días, precisamente por el grado de envenenamiento y envilecimiento a que habían llegado algunos sectores del país.

Conocida la noticia del levantamiento militar en Canarias y Marruecos, en las primeras horas del sábado, y excitada como estaba la opinión, después del execrable asesinato del ilustre Calvo Sotelo, ya en seguida se vió que iba a producirse un levantamiento general en todo el país y que toda la España honrada, laboriosa y consciente se sumaría al movimiento y con su ayuda contribuiría a un rotundo triunfo. Pero las horas que mediaron entre el levantamiento de Canarias y el de la Península, que se produjo a las cuatro de la madrugada del siguiente día, fueron aprovechadas por los gobiernos de Madrid y de la Ge-



cia aquella dirección, con el fin de lanzarse inmediatamente al asalto.

**Lo que dice el Ministro de la Guerra rojo**

*...y la verdad de su parte oficial*

«Radio Club Portugués», a la 1: Madrid.—El Ministro de la Guerra rojo, por telefonía sin hilos, a las 21'30, comunicó lo siguiente:

«En el frente del centro, sector del Tajo, bombardeamos algunas posiciones enemigas. Los revoltosos ejercen leve presión en la parte de Talavera».

Efectivamente: los grupos rojos que intentaban atacar huyeron despavoridos ante la presencia de la aviación nacional.

«En los sectores de Guadalajara y Somosierra no hubo alteración. Nuestras tropas se limitaron a mantener contacto con el enemigo con tirofeo reducido».

No se les ha ocurrido a los del comunicado oficial del Ministerio de la Guerra de Madrid echar una miradita al patio. Luego leeremos el comunicado de Salamanca y las consecuencias que han tenido para ellos la aviación nacional.

**Valencia quiere también gobierno.**

*Lo formarán—claro es—U. G. T., C. N. T. y demás rojos y será... provisional; para poco tiempo*

«Radio Club Portugués», a la 1:

Valencia.—Las organizaciones dirigidas de la C.N.T. y de la U.G.T. publicaron un comunicado invitando a los respectivos sindicatos a tratarse con la máxima cordialidad dando a los obreros libertad de afiliarse en cualquiera de las dos asociaciones. El comunicado termina diciendo que las dos organizaciones obreras aconsejan absoluta disciplina y perfecta obediencia a las medidas gubernamentales.

Valencia.—Los periódicos publican informaciones sobre la próxima constitución del Gobierno regional de Valencia.

Parece que será constituido en la reunión de las Cortes (?) el día 1.º de Diciembre y ya suenan los nombres de diversos hombres políticos y dirigentes de la C.N.T. y de la U.G.T. para ocupar puestos en el nuevo Gobierno.

La instalación de este Gobierno en Valencia será también provisional, como la de la Embajada de los Estados Unidos.

**Noticias radiadas anoche**  
*La situación meteorológica limita las operaciones a la artillería*

Radio Jaca, a las 15'30 horas:

En el frente de Madrid, la pasada noche, la tranquilidad fué absoluta. Por la tarde, hubo fuego de artillería y algo de fusilería. El general jefe de las fuerzas, juntamente con los jefes de columna, recorrieron las líneas de fuego, inspeccionando y estudiando el plan a seguir para el ataque definitivo al corazón de la capital.

La noche última hubo lluvia, nieve y gran vendaval, teniendo que paralizarse por completo las operaciones.

Los heridos de las fuerzas nacionales, lo han sido, de ellos bastantes, por las explosivas, pues los rojos se despojaron de todo sentimiento humanitario, no respetando ni siquiera las disposiciones de guerra internacionales.

**La evacuación de Madrid**

El comité de evacuación de Madrid ha declarado que se habían realizado, hasta la fecha, más de 200.000 evacuaciones. Se sabe que cerca de 80.000 personas se han dirigido a la zona neutra declarada por el general Franco, no obstante el peligro que corren de que los rojos tomen en ellas represalias por los duros ataques de los nacionales.

**¿Hasía... al Japón!**

Desde la emisora de Valencia, se continúan lanzando bulos y tonterías. El Gobierno rojo allí residente, compuesto casi en su totalidad por elementos de la C.N.T. ha dicho que, en caso de vencer en España los marxistas, habría llegado la hora de combatir el fascismo internacional, empezando por Alemania, Italia, Portugal y, si era preciso, llegar hasta el Japón.

¡Y los sueños... sueños son!

**La Embajada alemana saqueada**

Roma.—Con el pretexto de efectuar un registro en el local de la Embajada alemana, los rojos saquearon materialmente el local, asaltándolo. Es imposible habitar en las zonas habitadas por los rojos.

Berlin.—Refiriéndose a los desmanes y atropellos cometidos en el edificio de la embajada alemana en Madrid, se dice igual suerte han sufrido los consulados germanos existentes en todas las provincias en poder aún de los rojos, y que en cambio, en las dominadas por los nacionales, reina el mayor orden y por eso ha sido que los Gobiernos de Alemania e Italia decidieron reconocer al del Generalísimo Franco.

**Cierre de unas oficinas soviéticas**

Tokio.—Las autoridades han acordado cerrar unas oficinas que tenían establecidas allí los soviets, pues mientras los rótulos de dichas oficinas anunciaban una cosa, lo que realmente se hacía en ellas era una intensísima propaganda comunista.

**Stalin dijo que Madrid va a ser dominado**

Moscú.—Se celebró una asamblea comunista, ante la cual, Stalin dijo que a pesar de todo lo que se había hecho, la resistencia de Madrid está en franca quiebra y la ciudad va a ser completamente dominada, de un momento a otro, por los nacionalistas.

**El Comité de intervención**

Londres.—Se ha pedido la reunión del comité de intervención con el objeto de separar del mismo a Italia y Alemania. Eden ha dicho que el reconocimiento del Gobierno del General Franco por dichas dos naciones no implica, a su criterio, violación alguna del pacto de neutralidad, y que otras naciones que han obrado en secreto merecen mas ser separadas de dicho comité que Alemania e Italia.

**La Pasionaria también opina que debe abandonarse... por táctica**


París.—La Pasionaria habló ayer por Radio Madrid diciendo que el abandono de la capital no se podía considerar como una cobardía pues no era otra cosa que táctica de guerra. Añadió que venderían a los fascistas. ¡Que te crees tú eso...!

**Las mentiras de las emisoras rojas**

Valencia.—Se ha publicado una nota en la que se dice que los nacionales incendiaron el Hospital Clínico de Madrid cuando la verdad es que los que realmente lo incendiaron fueron los rojos.

**La situación de Madrid**

Burgos.—El jefe de la oficina de prensa del gobierno nacional comunica que la noche última en el frente de Madrid transcurrió tranquila. Acaso fuera la más tranquila que se ha pasado desde que comenzó el cerco de la capital de España. Tan solo hubo un ligero paqueo. A primeras horas de la mañana recibieron órdenes las escuadrillas de aviación de volar sobre Madrid; a pesar de que hacerlo era peligroso por estar el cielo cubierto de densas nubes los aparatos cumplieron la orden elevándose pero no fué posible localizar los objetivos por lo que regresaron inmediatamente a sus bases. Al medio día se les dió nuevamente orden de elevarse y esta vez se cumplió también efectuando nuestros aviadores un duro bombardeo que infligió a los rojos duro castigo. Las baterías artilleras abrieron fuego contra determinados objetivos observándose que habían alcanzado perfectamente los blancos perseguidos. A pesar de la lluvia y del barro la columna de García Escamez se dirigió hacia aquel lugar bombardeado ocupando varios edificios entre Bobadilla del Campo y Cuatro Vientos. En este mismo sector un automóvil que iba con cuatro pasajeros, dos milicianos y dos señoritas, fué apresado conduciéndose a los que lo ocupaban a presencia del general Varela. Las dos mujeres de aspecto humilde declararon que salían de Madrid por Cuatro Caminos y que en Ubeda se encontraron con los dos milicianos. Uno de ellos es alfez. Estos les obligaron a llevarles al frente pero como extraviaron el camino fueron a caer en manos de las tropas nacionales. Una de las mujeres declaró que su padre era tradicionalista y que estaba en Palencia. La otra dijo ser taquímea. También dijeron que en la capital ha sido evacuado el barrio de Arguelles y que muchas personas se han refugiado en el barrio de Salamanca. Han dicho que varias bombas de gran potencia cayeron en la Puerta del Sol produciendo grandes destrozos y sembrando terriblemente el pánico. En la ciudad escasean los viveres y como único alimento se dan lentejas y arroz. En cada calle poco más o menos hay un hospital de



# Don Miguel Gual Ribas

Ha fallecido en María de la Salud el día 27, a la edad de 60 años  
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

**E. P. D.**

Su desconsolada esposa doña Margarita Perelló Perelló, sus hermanos Pedro, Bartolomé, Gabriel (ausente), Sor María Leocadia, Sor Alejandra, Catalina, Juana A., sus hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida suplican una oración para su alma, y asistan al funeral que se celebrará hoy sábado 28, a las 10 y media en la Parroquia de María de la Salud.

Casa mortuoria: Capitán Tauler, 17.

No se invita particularmente.

sangre estando todos abarrotados dado el gran número de heridos que son continuamente evacuados de la primera línea de fuego.

Al ser citados para declarar los milicianos apresados con las mujeres dijeron que en Madrid dirigen las operaciones de defensa varios generales rusos los cuales llegaron allí con su plana mayor.

Las muchachas han sido conducidas a uno de los hospitales cuidados por Hermanas de la Caridad y allí son debidamente atendidas. Se han mostrado satisfichisimas del trato y la caballerosidad de los nacionales pues en Madrid los rojos hacen creer a los que les siguen honores de los nacionales de como tratan a los que aprehen. Esas muchachas se han podido convencer de cuan falsas son tales patrañas.

**Alocución del general Queipo de Llano**

Sigue la misma situación que en días anteriores porque continua el temporal de aguas que está convirtiendo los terrenos en un barrizal.

En la Cámara francesa un diputado comunista ha pedido al ministro de Trabajo que el gobierno acuerde dar facilidades para repartir armas a los rojos españoles. El ministro censuró acremente la conducta de los comunistas de quienes dijo que no hacían más que presentar dificultades rehuendo las responsabilidades de gobierno. De hacerse lo que piden los comunistas se podría ocasionar que Alemania acabase por pisotear lo poco subsistente del tratado de Versalles. «L'Humanité» censura la contestación del ministro porque dice que no es conducta propia de un hombre que se llama socialista.

Casi todos los periódicos franceses acusan a Pierre Cot, ministro del Aire, de estar prestando ayuda de una manera descarada a los rojos españoles. El conocido «Charivari» del 20 de los corrientes acusa a Cot de haber enviado a los rojos una cantidad considerable de aparatos que da con números, marcas y demás señales. El consejo de administración de la sociedad que fabrica aviones para el Estado ha presentado la dimisión en pleno diciendo que su conciencia no le permite tolerar que el delegado del gobierno hubiese vendido a señores particulares el material que había encargado el gobierno francés. Existe prueba plena de que el administrador de la Air France al servicio del frente popular español después de llevar unos aviones a España entregó en la administración de esa sociedad primero un cheque de un millón de francos y después otro de 600 mil. «Le Jour» dice que si Cot no fuese cómplice no tendría inconveniente en abrir una información en la que se comprobarían todos los hechos.

En Niza existe una oficina de reclutamiento para los rojos de España. En un periódico comunista titulado «Le cri du travail» se anunciaba la falta de chóferes a cuyo anuncio acudían muchos a quienes se manifestaba que era para luchar en favor de los rojos españoles conduciendo carros de asalto ofreciéndoles buen sueldo y comida. Los enrolados pasaban la frontera a ciencia y conciencia de la policía francesa que no se ha dado cuenta porque hay alguien que tiene interés en faltar a la neutralidad.

Si no fuera por la vigilancia a que están sometidas todas las personas en la capital se sabría la verdad de la situación. Ha unos días se dió allí la noticia de que habían sido reconquistadas Talavera de la Reina, Torrijos y Toledo y todo el mundo sabe cuan falsas son esas noticias.

El aspecto que ofrece Madrid es verdaderamente desolador. Medio millón de personas huye de Madrid por todos los medios. Grupos de mujeres se dirigen hacia las carreteras por donde tienen que pasar las ambulancias y convoyes que conducen alimentos a los que asaltan: esta es la única manera que la gente del pueblo tiene para alcanzar algo que llevarse a la boca pues en el interior de la ciudad únicamente son proveídos de comestibles y aun escasamente los milicianos.

Ha venido a España una comisión de diputados ingleses para conocer la situación y ver de humanizar la guerra. «A buena hora mangas verdes». Cuando los marxistas han asesinado a toda la gente de orden querrian que no se aplicase la ley. Pero esto ya no es posible y pagarán los crímenes cometidos. Todos los hombres honrados—lo he repetido muchas veces—que vienen con propósito de enmienda y nos entregan el arma con que nos han combatido son perdonados pero que no vengan a nosotros los que se han manchado de sangre porque seremos inexorables con ellos.

Se dice que los abogados de Madrid, Barcelona y Valencia han dirigido un telegrama al Presidente de los Estados Unidos, en el cual dicen: «La madre España, origen de una de las más viejas y fecundas civilizaciones del mundo, no merece el agravio de ser devastada por tropas mercenarias». Quisiera que me explicasen estos hombres lo que entienden por civilización, pues hasta ahora, los marxistas han entendido por esta palabra el saqueo, el robo y el asesinato y la destrucción de las obras maestras del arte, hogar, familia y todo cuanto es noble. Prueba de la ineficacia de la civilización de que hablan es que Rusia, después de 19 años de comunismo, no ha sido capaz de hacer ni una obra de arte ni un buen libro ni siquiera un tanque o un avión, cosa que se explica perfectamente porque a los ingenieros se les da el mismo trato que a los obreros, lo que no es aleccionador para los técnicos, que se limitan a cumplir con su deber.

El señor Peiró, que es un patán catalán y maestro zapatero que ha llegado a Ministro, en un mitin celebrado en Valencia y en un momento de ingenuidad, ha puesto de manifiesto todos los defectos del régimen marxista en España. Entre otras cosas, ha dicho que la pretensión de los obreros de trabajar menos horas no se puede admitir de manera alguna, porque ello determinaría el no poder sostener las industrias. ¡Qué diferencia de cuando estaban abajo, en la oposición, a ahora que se sienten ya Poder! Hay que agradecerle su ingenuidad. Pero lo curioso es que ha dicho, además, que hay mucha gente que se dedica, entre los marxistas, a robar—lo que es muy cierto—y que sin duda estos robos eran cometidos por fascistas infiltrados en sus filas—lo que es una vil mentira—. Ellos mismos ya

muestran la situación caótica que reina en la zona ocupada por los marxistas.

El parte oficial rojo dice una serie de tonterías, como todas las noches; nos atacan, nos rechazan, nos quitan todo el material, pero nosotros hemos llegado a Madrid. Hacen referencia a que Baleares está dominada en absoluto por los italianos, y a que hemos dado a Italia y Alemania muchas zonas de nuestra soberanía, con otras infamias por el estilo, con las que pretenden enardecer el ánimo de los rojos, que buena faifa les hace.

Radio Santander da una noticia muy propia de Bruno Alonso: «La aviación facciosa ha bombardeado nuestras trincheras arrojando más de cien bombas de gran tamaño y asesinando a muchas mujeres y niños». No sé quienes son los culpables. ¿Nuestros aviadores que tiran a objetivos militares o ellos que ponen en sus trincheras a mujeres y niños? Ellos son los salvajes, que cometen estas infamias, como exponer a seres inocentes, detrás de los cuales se parapetan.

Yo, que soy un hombre amante de la justicia, tengo que poner un punto de admiración al general Miaja. Es el primer organizador del mundo. En una reunión que celebraron en Madrid los elementos antifascistas, presididos por el general Miaja, éste organizó, en el acto, seis batallones y arbitó los recursos necesarios para ello, habiendo ofrecido varias regiones, al saberlo, elementos de acuartelamiento y demás. ¡Así salen los batallones!

En Madrid, los ánimos están cada vez más decaídos. Las manifestaciones se suceden pidiendo la rendición para no sufrir más. Estas manifestaciones son disueltas violentamente por los encargados del desorden. Iba a decir del orden. Estas manifestaciones repetidas, acaban por imponerse, y es posible que así lo hagan en Madrid.

En Barcelona, se ha desarrollado un incidente muy curioso. Urjuo, que se trasladó a la capital catalana en un avión de los que hacen la línea Bilbao-Barcelona, haciendo escala en Toulouse, pretendió ser reconocido como embajador de la república de Vizcaya, a lo que el jorobado Rossemberg se opuso. Es posible que se marche a Vizcaya para declararla independiente. ¿No es independiente también la república de Andorra? Además, podría estar bajo el protectorado del jorobado... y se ha acabado.

No se ha acabado, porque tengo que decir algunas noticias aún. Se habla—yo lo pongo en cuarentena—de que ha sido detenido un general ruso de los que vinieron a España para combatir a los fascistas al pretender escaparse.

La Liga Húngara Anticomunista ha celebrado una asamblea en la que varios oradores expusieron sus puntos de vista en contra del marxismo y terminó la reunión con un discurso del Ministro del Interior de aquel país, el cual dijo, entre otras cosas, que si Europa quiere paz tendrá que trabajar incesantemente para aplastar al comunismo. ¡Cuántos partidarios voy teniendo!

Para que se vea como juzgan a los rojos sus aviadores, voy a leer esta carta, que ha llegado a mi poder, que es muy curiosa. Esta carta está fechada en Los Alcáceres y dirigida a don Luis Riaño, teniente coronel aviador agregado a la embajada de España en París: «Querido Riaño: Estoy en San Ja-



desde el 31 del pasado y he organizado una escuela de caza que funciona desde el 2. Dispongo de 17 aviones rápidos. La impresión es muy excelente, están muy inflados por los alumnos. Hasta que se encuentren con nosotros. «Me hace falta material apropiado, por lo que te agradecería me lo mandases urgentemente a San Javier, escuela de Caza. Lamento estés empujado en hacer cincuenta pilotos de caza». Lo que demuestra que el teniente coronel Riaño está en Francia enseñando a 50 hombres a ciencia y paciencia el Gobierno francés. «Creo que es una equivocación. Nos robarían. Además, el clima de esta región, en invierno, es muy duro. Anochece pronto y la falta de profesores que hablen español, unida a la escasez de material moderno, nos pone en situación difícil. Además, con el curso elemental ya tengo bastante trabajo. Estoy de franceses manjados hasta la coronilla. Que roben a su par».

En el día de hoy, no ha habido cambios importantes, como antes he dicho, debido al temporal, que continúa persistente. En una carta recibida de Asturias, el teniente Bala, de las fuerzas pertenecientes al regimiento de Granada n.º seis, derribó, pilotando un cazabombardero, un avión rojo de bombardero.

En los frentes, no ha habido más que tiro y algún cañonazo. Lo único digno de mención es que en la sierra de Berrazuelos, término de Alburquerque, las fuerzas nuestras que hacen la limpieza del campo han recogido dos mil cabezas de ganado que estaban en poder de los rojos. Estos, como represalia, han herido algunas personas que transitaban por la carretera, por lo que ha salido una compañía para efectuar un reconocimiento.

En una nota del Cuartel General, se dice que las trincheras del sector de Villaverde son verdaderos fanales. De tiempo en tiempo, caen sobre Madrid espesas lluvias. No es posible transitar por los caminos sin quedar enfangado. El caminar por tierra firme resulta totalmente imposible, por lo que nuestras fuerzas se dedican a la vigilancia de los frentes y ensanchamientos de bases. Continúa pasándose gente a nuestras líneas. En Villaverde, un teniente de Regulares de Larache retirado de Azara, con su mujer e hija, consiguió escapar. Cuenta la situación angustiosa de Madrid, que ya no fia de la columna internacional, que se ha portado en los últimos encuentros lo mismo que las milicias marxistas. Continúan la evacuación de Madrid y a pesar de la radio de sus radiós, cada día es más triste la situación.

**“Habla Salamanca”**  
(Radio Mallorca)

A las nueve y media de la noche, la emisora de extirpación de Salamanca transmitió lo siguiente:

Ya se sabe que los judíos comunistas para realizar la revolución mundial, se sirven de la Masonería internacional, que es su principal y más maletosa herramienta. El ejemplo vivo de esa criminal intromisión lo hemos visto en España. Como principio de propaganda, el comunismo tenía por técnica primordial lanzar contra nosotros las calumnias más horribles. Las normas y sistemas de Rusia se abren camino entre los obreros incautos de todos los países sobre los crímenes cometidos por ellos en España, que nos atribuyen a nosotros, siguiendo su táctica devastadora pone en juego toda su propaganda criminal para hacer llegar a todo el mundo principalmente a América e Inglaterra, las calumnias que se inventan contra nosotros. Para ello han utilizado el procedimiento más cómodo: atribuirnos a nosotros todos los horrores cometidos por ellos. Y no solo en el extranjero, sino en las regiones en España sometidas a su odiosa tiranía ha cundido la especie y muchos pacíficos ciudadanos españoles van huyendo de nosotros creyendo que cometemos los crímenes que los rojos nos imputan; matar mujeres, asesinar niños y enterrar vivos a los hombres. Afortunadamente ya se va estableciendo la verdad y el mundo se va dando cuenta de esa serie de infamias, que han llegado hasta el punto de atribuirnos horrores que corresponden exactamente a los delitos y crímenes cometidos por los rojos, que desde hace 4 meses han entenebrecido el territorio nacional. Es necesario que el mundo entero sepa que nada de esto ha sido hecho por nuestra parte y que sabemos con gusto que una comisión

compuesta de personas de toda garantía por sus ideales y por su conducta, no una de estas comisiones comunistas que tantas veces han contribuido al descrédito de España, viniera a la zona ocupada por nosotros donde hallarían toda clase de facilidades para esclarecer lo que tengan por conveniente. Este punto que tiene tanta trascendencia no sola en la hora actual sino también para la historia de España, por ahora tiene por testigos a todos los correspondientes de la prensa mundial que por haber visto por sus propios ojos la verdad de nuestra guerra, participan de nuestra indignación. Reconocido oficialmente nuestro gobierno por las principales potencias extranjeras estamos seguros de que pasaremos inmaculados a la historia y que se deshará esta última leyenda negra de España tan socorrida con objeto de laborar por la ruina de nuestra nación que hoy ha desmentido rotundamente liberador que acaudilla el General Franco. La lectura de los periódicos extranjeros entregados a los rojos provoca indignación. Apelan a la mentira y no dan más que noticias falsas de la situación en España. Un gran periódico, en primera plana y con grandes titulares, daba nada menos que la recuperación de Oviedo por las milicias soviéticas, la ocupación de Victoria, la reconquista de Tolosa con la posibilidad inmediata de tomar San Sebastián y otras mentiras por el estilo.

Noticias recibidas aseguran que la C.N.T. en Francia se ocupa del reclutamiento de voluntarios con destino a la España marxista. Varios milicianos han declarado que se entrevistaron con unos señores en la Bolsa de Trabajo donde les entregaron la cantidad de 100 francos y una recomendación para los centros de reclutamiento parisinos. Un diputado comunista vestido de miliciano va todas las semanas de París a Barcelona traficando con hombres y armas. El secretario general del partido socialista belga, aparece comprometido con ese infame comercio.

La política del frente popular francés está obteniendo sus frutos en Marruecos. En la zona francesa han ocurrido graves incidentes. El partido nacionalista ha exteriorizado su protesta con manifestaciones que provocaron incidentes reprimidos enérgicamente por la policía. Los incidentes ocurridos en algunas ciudades están en estrecha relación con lo ocurrido en Rabat. Las protestas del partido nacionalista francés exteriorizadas mediante mítines y manifestaciones han dado lugar a sangrientas represiones. La lucha en algunas calles ha tomado los caracteres de verdadera batalla. Se repartieron folletos excitando a los marroquíes contra Francia, folletos que habían sido editados en la misma metrópoli. Se han practicado numerosas detenciones. Los rebeldes daban vivas a la libertad y a la guerra. Se ha creado en el Marruecos francés mediante la absurda política del frente popular una situación peligrosísima para la buena marcha de dicho territorio.

En Budeos nuevo centro de fabricación de armas según informaciones fidedignas permiten afirmar que se trata de fabricar bombas de aviación y espoletas en cuyo asunto están mezclados un ingeniero y el consul de una potencia extranjera que son los que aparecen hasta ahora comprometidos continuando las averiguaciones para tratar de descubrir la total trama de este nuevo affaire que una vez más pone en pugna y contradicción la neutralidad y la no intervención oficialmente reconocida con los envíos que se están efectuando a los rojos españoles.

El acuerdo germano japonés preocupa a las cancillerías. La principal expectativa se ha producido en los centros oficiales de Inglaterra y Francia a pesar de que era previsible que esto llegaría a ser un hecho por las noticias que hace tiempo se tenían sobre el asunto. La emoción ha sido considerable sobre todo en Inglaterra en donde ciertos medios censuran a Hitler el haber contraído el acuerdo precisamente por tratarse de un género de agrupación ideológica. Por lo visto para el ministerio inglés solo son respetables los acuerdos internacionales basados en la defensa de intereses materiales. No pueden admitir que el mundo vuelva a preocuparse de cuestiones espirituales. Por el lado de Francia la preocupación es algo menor. El Quai d'Orsay ha desmentido la importancia del acuerdo. Sigue la política francesa orientada casi exclusivamente hacia Rusia.

**En Palma**

**Comandancia Militar**  
Servicio de Plaza para el día 28 de Noviembre de 1936

Parada: Comandancia, Cárcel, Prisión Estaciones y Prisión calle de Salas.—Regimiento Infantería Palma n.º 36. Sala de Armas.—Grupo Mixto Artillería n.º 1. Caballería.—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Francisco Agrasot González. Imaginaria.—Comandante de Ingenieros don Antonio Fernandez Idalgo. Visita Hospital 1.er Capitán de Infantería. Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. D. O. de S. E., El Jefe de E. M. accidental, Benigno Cabrero.

**Presentación**

El personal de tropa del Ejército en situación de retirado con residencia en esta plaza relacionado a continuación, que ha presentado sus instancias en la Comandancia Militar de Baleares en cumplimiento de lo dispuesto por la Jefatura del Tesoro Nacional de Burgos de 30 de Octubre último, se presentarán con urgencia en la Sección de Contabilidad de dicha Comandancia para enterarles de un asunto de su interés.

DON ANTONIO SOLER MAGRANER, DON RAMON PITARCH BELTRAN, DON MATIAS ENFEDEQUE ENFEDEQUE, DON TEODORO CABRERA APARICIO, DON JUAM CARO RAMIREZ, DON BARTOLOME COLL CATALA.

**Nota del Juzgado de Instrucción del señor Coronel don Ricardo Fernández de Tamarit**

El Oficial letrado señor Bannasar que en concepto de secretario del Juzgado del señor Coronel de Infantería don Ricardo Fernández de Tamarit, recibe todas las mañanas, de 10 a 11, a quienes hayan de efectuar puros para los bienes embargados de los procesados políticos cuyos edictos han aparecido estos días, se hallará ausente el próximo lunes 30 de noviembre, por requerirlo así sus ocupaciones judiciales.

**BANDO**

Don Trinidad Benjumeda del Rey, Coronel de Ingenieros, Comandante Militar de Baleares

**HAGO SABER:**

Sin perjuicio de lo ordenado en mi Edicto de 30 de octubre del año en curso, y en todo cuanto no se oponga al presente Bando, queda autorizada con carácter general, una sola suscripción pública que se denominará «Suscripción Pro - Movimiento Nacional». Esta suscripción se ajustará a las reglas siguientes:

1.ª—Se admite con destino a la suscripción toda clase de moneda, valores, transferencias y cheques, incluso los negociables fuera de esta plaza, y sin limitación de cantidad.

2.ª—Los donativos se admitirán en esta Comandancia Militar, Gobierno Civil, Diputación Provincial, Ayuntamientos, Sucursales del Banco de España, así como en cuantos Bancos y Cajas de Ahorro deseen contribuir a esta obra patriótica.

3.ª—Los donativos en oro se entregarán en los mismos lugares que en la actualidad se efectúa.

4.ª—Estas suscripciones parciales quedarán supeditadas a la suscripción general, centralizada en la Excm. Diputación Provincial; la que dará las instrucciones particulares referentes a recaudación, manifestación de existencias, gas-

tos etc., para su buen funcionamiento.

Palma de Mallorca 26 de noviembre de 1936.—El Coronel Comandante Militar, Trinidad Benjumeda.

**Falange Española de las J. O. N. S.**

**Sesión de cine infantil**

La Jefatura de Prensa y Propaganda de Falange Española ha organizado una sesión de cine infantil para el próximo domingo en el Principal. Se proyectarán películas fascistas de diversos argumentos, habiendo prometido su asistencia numerosas Escuelas Nacionales y Particulares. Se invita a todos los niños para que libremente tengan entrada en el local de proyecciones.

**Acto de falange española de Inca**

El pasado jueves celebró en el Teatro de Inca, un acto organizado por Falange Española de aquella ciudad. El local se encontraba completamente lleno. Los representantes de F. E. de Palma, fueron recibidos con entusiastas aplausos, siendo el acto dentro de su sencillez, agradable y bien organizado. Dirigieron la palabra al público allí congregado la Jefe de Prensa y Propaganda de la Sección Femenina y el camarada Ricardo Agustí Ferrer, de Prensa y Propaganda, en nombre y representación del Jefe Provincial quien no pudo asistir al acto.

Los oradores en sus sencillos y patrióticos parlamentos fueron entusiastamente aplaudidos, terminando el acto cantando el público el himno Falangista y con gritos de Arriba España.

**Una carta de la Sra. Facchi**

La Sección Femenina de F. E. nos ruega la publicación de la siguiente carta:

Palma di Majorca 19 novembre 1936—XV.

Señora Jefe Provincial de la Sección Femenina de Falange Española. Sono veramente grata alla S. V. del gentile omaggio di candidi fiori inviati stamane. Felice che il nostro Duce, universale apostolo di generosa civiltà latina, abbia riconosciuto il Governo del Generale Franco, soldato vittorioso e purificatore della vostra bella Spagna ed abbia così il nostro Duce, definitivamente stretti i vincoli d'amicizia sincera che a voi ci unisce.

Oggi giorno di grande entusiasmo, unisco il mio cuore al vostro con un un ALALA vibrante quale: augurio perché la Spagna redenta, sia presto forte, unita e bella come l'Italia mia.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Amica devotissima.—Maria Facchi.

**EL PLATO UNICO**

**Un pequeño sacrificio por España**

Se acerca el día 1.º señalado por nuestro Gobierno legítimo, para el día del «plato único» y en esos días que faltan bueno es el recordar a los españoles de todas las categorías, la necesidad y obligación que tenemos de contribuir a la mayor importancia y éxito de este día.

Será desde ahora como dispone el Gobierno de Burgos, los días 1.º y 15 de cada mes, y cabe esperar que el rico en el sacrificio de lo que a su posición le corresponde y el pobre en la parte que pueda designar de su jornal será una cosa general, sin tibeos ni violencias, pues al mismo tiempo que la satisfacción de la conciencia ciudadana, será el consuelo de los que padecen hambre y frío.

«El día del Plato Único», es más que nada una prueba de amor a la Patria, una demostración de abnegación pequeña y fácil pues se trata del sacrificio de cosas indispensables y va todo al servicio de los hermanos pobres, hijos también de la misma España.

Sin duda como en todo existirán espíritus mezquinos a quienes costará sacrificar uno o dos platos de este día pero... serán pocos, la prueba fue dura y quienes comprenden lo que se ha jugado en esta lucha de hoy y lo decisivo del momento para la Patria comprenderá que el sacrificio de un plato es poco, es nada, cuando por nuestro

antiguo egoísmo se está sacrificando a España.

Españoles, mallorquines, contribuid al «día del Plato Único» no solo por obligación, sino por gusto, por voluntad, el sacrificio es pequeño, es casi nada y España es Grande y Unica.

¡ARRIBA ESPAÑA!

**Consejo de Guerra**

En la tarde de ayer, en el local que ocupa el Regimiento de Infantería Palma núm. 36, se reunió el Consejo de Guerra ordinario de Plaza para ver y fallar la causa instruida por el Comandante de Infantería Juez instructor don Juan Florit Torres, contra el paisano José María Olmos Escobar, con motivo de habersele ocupado una pistola con un cargador y seis cápsulas.

Actuó de defensor el Capitán de Infantería don Pedro Vila Ramón.

Una vez abierto el Consejo de Guerra por el Juez Instructor se leyó el apuntamiento, tomando seguidamente la palabra el Fiscal señor Mulet, el cual calificó los hechos como infracción del bando de fecha 19 de Julio último en su párrafo 2.º artículo 3.º pidiendo para el procesado la pena de muerte.

El defensor don Pedro Vila, solicita no se le imponga la pena pedida por el señor Fiscal, ya que a su modo de ver existen circunstancias atenuantes.

Acto seguido, el procesado, que no había acudido al acto, penetra en la sala y a preguntas del señor Presidente del Tribunal, manifiesta que no tiene nada que alegar.

Queda reunido el Consejo en sesión secreta para dictar sentencia, la cual no será conocida hasta tanto no sea aprobada por la Autoridad Superior Judicial.

**RIALTO**  
Hoy de 3 a 10 noche  
**D.ª Francisquita**  
por Raquel Rodrigo - Antonio Palacio - Félix de Pomés  
**EL OCTAVO MANDAMIENTO**  
por Lina Yegros - Ramón de Sentmenat.  
Lunes: LA GATA INFERNAL por Ann Sothern y Robert Armstrong y EL NOVENO HUESPED en español por Warren William.

---

**MODERNO**  
Hoy de 3 a 10 noche  
Dos producciones en español  
**MARIA ELENA**  
con Carmen Guerrero  
**Madre Alegría**  
según la obra de Fernandez de Sevilla y Sepúlveda.  
Lunes: HUMO EN EL BOSQUE y EL CAPITAN ODIA AL MAR por Victor Mc Laglen y Jhon Gilbert.

**BELLVER**

Diariamente de 5:30 a 12 noche  
Pueden Vds. pasar un rato alegre con la maravillosa y conocida orquesta

**Los Trashumantes**

La mejor de Palma

**Ayuntamiento de Palma**  
**Anuncio**

Por acuerdo de la Comisión Gestora municipal de fecha 23 de Octubre próximo pasado se pone en conocimiento de los señores suministradores de este Ayuntamiento que deben presentar las facturas de suministros en los respectivos Negociados antes del quince de Diciembre próximo, de lo contrario, pasarán estas a ejercicios cerrados.

Palma 27 Noviembre 1936.—El Alcalde, Mateo Zaforteza Musoles.

**PLANO de MADRID**

**2.ª EDICION**  
**DETALLADISIMO A 0'30**  
Ventas mayor y detall  
GALERIAS COSTA, Conquistador, 32



## Boletín oficial

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con las noticias llegadas hasta las 20 horas del día 27 de noviembre de 1936:

5.ª división: En las posiciones de Alcubiere y en Almudevar, ligeros tiros. El enemigo intentó atacar hacia Carvin, en el sector de Jaca, siendo rechazado con grandes pérdidas para él.

6.ª división: Logroño, Miranda, Vitoria y Palencia, sin novedad.

En Guipúzcoa, ligero tiroteo, fuego de fusilería y artillería. En Villarcayo, el enemigo hizo ligera presión.

7.ª división: Sector N.: Sin novedad.

Sector S.: En los barrios de Madrid, la persistente lluvia ha impedido la actividad en este frente.

8.ª división: En Asturias, el enemigo atacó nuestras líneas de comunicación, entre Grado y Escampero, siendo rechazado, no sin dejar gran número de muertos frente a nuestras posiciones.

División de Soria: Sin novedad.

Ejército del S.: Sin novedad digna de mención.

Actividad aérea: Nuestra aviación destruyó, en el aeródromo de Andujar, cinco aviones enemigos. Se confirman las noticias sobre los grandes daños causados en los objetivos militares de tierra y mar en el único bombardeo aéreo efectuado por nuestra aviación.

## Ayuntamiento

### Sesión de la Comisión Gestora Municipal

Anoche, a las siete, se reunió la Comisión Gestora Municipal, bajo la presidencia del Alcalde don Mateo Zaforteza y con asistencia de los señores Fiol Conrado, Alabern, Bonet de los Herreros, Salleras, Rotger, Messana, Cierrol, Sastre y Roca.

Se aprueba el acta de la sesión últimamente celebrada.

Igualmente se aprueba una relación de cuentas por servicios prestados a la Corporación.

A petición del señor Bonet de los Herreros se acuerda que la Corporación no tome parte en la causa que se instruye por una estafa cometida en la Cuarentena.

Es denegada una petición sobre derechos pasivos formulada por doña Juana Más, viuda de don Mateo Martí Miguel.

Se acuerda pase a la Comisión de Ensanche una petición de un solar inmediato al Instituto, para destinarlo a campo de deportes para niños.

Es aprobado un informe referente a baja de teléfonos.

Se conceden varios permisos para obras particulares.

Se deniega una petición formulada por la Academia Provincial de Bellas Artes sobre reparación del edificio del Museo de dicha Academia.

Acuérdase el pago de una cuenta de honorarios, por escritura de mandato, a favor del notario don Antonio Rosselló Gómez.

Se aprueba un dictamen de la comisión de Hacienda proponiendo se conceda una subvención a la Juventud Antoniana para organizar en el próximo mes de Enero la cabalgata de los Reyes Magos.

Es aprobado otro dictamen referente a bajas de arbitrios sobre canales, ocupación de la vía pública, anuncios y carteles.

Se aprueba otro dictamen de la comisión de arbitrios sobre las bases de la subasta para ocupación de la vía pública en las avenidas de Conde de Sallent, Alejandro Rosselló y Estanislao Figueras.

A petición del señor Bonet de los Herreros pasa a la Comisión de Hacienda un informe sobre servicios sanitarios.

Se aprueba una proposición del alcalde relativa a la limpieza de fachadas y realización de ciertas obras quedando exceptuados los arbitrios municipales y estableciendo sanciones para los contraventores de la disposición.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## Visita del Conde Rossi a las cocinas económicas

Sin previo aviso, anteaer, por la mañana, el Conde Rossi, acompañado del Marqués de Zayas, Jefe provincial de Falange, y de varios jefes de esta organización, estuvo visitando el local e instalación de las Cocinas económicas que funcionan en la calle de Salas, antigua residencia de las Hermanitas de los pobres.

Los distinguidos visitantes fueron recibidos por la directora, señorita Juana Ferrer, y el administrador, don Bartolomé Suau, quienes les acompañaron en su visita, dándoles toda clase de explicaciones sobre el orden establecido y funcionamiento de las cocinas.

El Conde Rossi, el Marqués de Zayas y acompañantes visitaron las diferentes dependencias, la sala destinada a comedor y las destinadas a las cocinas, en donde se estaba condimentando la comida, informándose de la calidad de la misma y de la cantidad de las raciones que allí se suministran, además, probando la comida que ya se estaba preparando, que encontraron excelente y felicitando por ello al cocinero.

Al salir de su visita, las familias necesitadas que allí aguardaban tributaron al Conde Rossi una entusiasta despedida, a la que dicho señor correspondió departiendo cariñosamente con algunas de ellas.

A un pequeño que estaba también esperando turno, y saludó al Conde Rossi al estilo fascista, le dió el Conde, después de corresponder a su saludo, un billete de 25 pesetas, rasgo que al conocerse fué muy alabado.

cos y Entidades autorizadas para el tráfico de medicamentos, interesados en efectuar compras de los mismos al por mayor, que precisando la intervención de esta Junta para poder efectuarlas (B. O.-5-11-36) podrán dirigir sus peticiones a la misma, los lunes y jueves de tres a cuatro de la tarde y en el domicilio de la misma, calle de Veri-14-1.º, local del Colegio O. de Farmacéuticos.

El Secretario, A. Oliver Villalonga.

### Las cuestiones de abastos

Dispuesto por el señor Comandante Militar de estas islas que las subsistencias todas pascen a depender de la Junta Provincial de Abastos, dejará de entender en dichos artículos la Intendencia Militar, pasando el despacho de los asuntos referentes a Abastos a las cocinas de este Gobierno Civil, desde el próximo lunes día 30 del corriente.

Los precios del Queso Mahonés que próximamente se pondrá a la venta serán los siguientes:

Mahonés viejo, 8'50 kg.  
Mahonés blando, 6'50 id.  
Queso de bola, 5 id.  
Crema, 7 id.  
Palma 28 de Noviembre de 1936.—El Gobernador Presidente.

El precio del trigo recientemente importado y de la harina que de él se obtiene será el siguiente:

Trigo: a molineros y panaderos, 57 pesetas los 100 kgs.  
Harina: 68 id. id.  
Pan único: 0'65 el kg.  
Palma 28 Noviembre de 1936.—El Gobernador Presidente.

## Instrucción

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza. Sección Femenina  
Los exámenes de Fisiología e Higie-

# RADIOGRAMAS

## España

Los buques ingleses sólo traerán a España víveres y carbón.—La detención del barco noruego «Liskens»  
Londres 26.—El ministro británico de Negocios Extranjeros, Eden, contestó en la Cámara de los Comunes a varias preguntas referentes a la situación de España. Dijo que la prohibición a los barcos británicos de transportar material de guerra a dicha nación no se aplicará a los comestibles ni al carbón.

En cuanto a ciertas violaciones del pacto de no intervención, dijo que se ha podido comprobar que varias naciones enviaron armas a España, desde el día 15 de octubre último, y que esta información ha sido sometida al comité de no intervención. Relativamente a la detención por un buque de guerra de los nacionales del barco noruego «Liskens», dijo que el capitán de dicho barco informó a las autoridades navales en Gibraltar que el día 15 de noviembre actual, fué detenido e interrogado por dos pesqueros españoles armados a unas diez millas del Cabo Finisterre, y obligado a ir con uno de ellos a Vigo, donde tuvo que descargar las patatas que transportaba, destinadas al departamento de agricultura del Gobierno de Madrid. Dicho cargamento fué confiscado. El barco está ahora en Gibraltar, aguardando instrucciones.

Bombardeos de Cilleruelo, Málaga y Madrid  
Salamanca 26.—Los aeroplanos del Gobierno nacionalista bombardearon con éxito el pueblo de Cilleruelo, donde se habían concentrado fuerzas rojas importantes. Una escuadrilla aérea nacional bombardeó el puerto de Málaga, alcanzando varias veces un vapor de los soviets.

En el frente de Madrid, los aviadores nacionales operaron con éxito en numerosos puntos. En combinación con la artillería, bombardearon las posiciones de los marxistas en los alrededores del Paseo de Rosales y del Parque del Oeste.

Más de 6.000 personas han sido evacuadas de España por los buques ingleses

Londres 26.—El número total de los refugiados evacuados por buques británicos de guerra, de la parte Norte de la costa oriental de España

## SALON DE FIESTAS "BORN"

TODOS LOS DIAS TARDE Y NOCHE

La insuperable ORQUESTA «BORN»

De 2 y media a 4 y media CONCIERTOS EN EL CAFE

ne, Historia Natural y Química tendrán lugar el próximo lunes 30, a las nueve de la mañana.

A las tres de la tarde del mismo día se celebrarán los exámenes de Dibujo Lineal y de Dibujo de Figura.

Los exámenes de Agricultura se celebrarán el martes día 1.º de Diciembre a las 9 de la mañana.

### Sección Masculina

Los exámenes de Ingreso para los alumnos pendientes de Junio se celebrará el lunes día 30, a las nueve de la mañana; los alumnos matriculados en la actual convocatoria se examinarán el día 1.º de Diciembre a las 9 de la mañana.

Importante: Mientras duran las reparaciones en el local del Instituto, los exámenes de la Sección masculina se verificarán en la Escuela Normal.

### Escuela Profesional de Comercio

El próximo lunes 30 del corriente darán principio las clases en este Centro docente correspondientes a las asignaturas de los Grados Preparatorio y Pericial.

## DEPORTES

### Excursionismo

#### Fomento del Turismo

Mañana domingo a las 7'30 de la mañana saldrá para la excursión ordinaria para Establecimientos, Son Berga, Canet, Son Más, La Granja y Esporlas y regresar en camión.

Detalles e inscripciones: Local Social, Constitución, 34 36, Teléfono 2216.

y de las Baleares hasta el día 22 de noviembre actual en chuto, alcanza la cifra de 2.462 hombres, 2.823 mujeres y 1.051 niños; de dichos evacuados, 2.051 son de nacionalidad británica.

El ministro de Negocios Extranjeros francés, llama la atención del embajador soviético sobre el peligro que constituye para la paz europea el suministro de material de guerra a los rojos españoles

Paris 27.—Los centros políticos de esta capital opinan que la visita que el embajador de los soviets Potemkin, hizo ayer jueves por la tarde al ministro francés de negocios extranjeros, Delbos, fué relacionada con los acontecimientos de España, y también con el pacto germano-japonés. El periódico «Le Petit Parisien» escribe que Delbos aprovechó la ocasión para llamar la atención del embajador sobre el peligro que constituye para la paz europea el suministro de material de guerra a los rojos españoles por los soviets.

Una columna roja de dos mil hombres diezmada por la aviación nacional.—Un ataque a Pinto duramente rechazado

Talavera de la Reina 27.—Treinta aeroplanos nacionales bombardearon y destruyeron una columna motorizada marxista de dos mil hombres.

En el frente de Madrid, los nacionales rechazaron un ataque de los marxistas contra el pueblo de Pinto. Se obliga a salir a los Consules de Italia y Alemania

Gijón 27.—El gobernador de Asturias notificó a los consules de Italia y Alemania la orden de salir de su territorio dentro del plazo de 48 horas.

Inglaterra y la política de neutralidad en España  
Londres 27.—En la Casa de los Lores, lord Plymouth confirmó nuevamente el propósito del gobierno inglés de continuar la política de neutralidad en España. El reconocimiento del gobierno de Franco por Italia y Alemania no ha de modificar la política británica de no intervención.

Los fugitivos de París  
Paris 27.—Se calcula que hasta ahora unas doscientas mil personas salieron de Madrid, transportadas por 239 trenes especiales, por unos

25.000 automóviles y por unos 2.500 camiones.

Albania ha reconocido oficialmente al gobierno de Burgos  
Tirana 27.—El Gobierno de Albania reconoció oficialmente al gobierno de Burgos.

La adhesión de China al pacto germano-japonés

Berlin 27.—Según el periódico «Der Angriff», el gobierno chino se propone adherirse al acuerdo entre Alemania y el Japón.

## Francia

Un momento grave para Francia.—Se teme la crisis del Gobierno y hasta una huelga general en todo el país

Paris 27.—Un conflicto grave, cuyas consecuencias todavía no pueden calcularse, se ha producido entre la Unión de patronos, por una parte, y el gobierno y las uniones obreras, por otra parte, a consecuencia de la declaración del primer ministro Blum, de que someterá al Parlamento un proyecto de ley haciendo obligatorio el arbitraje en las huelgas, en todos aquellos casos en que no se haya podido llegar a un acuerdo por medio de negociaciones directas entre patronos y obreros. Esta decisión fué anunciada después de la visita que los delegados de la unión de patronos hicieron a Blum, para informarle de que los patronos debido a las huelgas continuas, con ocupación de locales y fábricas por los huelguistas, se encuentran en la imposibilidad de llegar a un acuerdo con las uniones obreras, relativamente a la introducción de la semana de cuarenta horas de trabajo.

Según los mismos delegados, las condiciones impuestas por el Parlamento para dicha introducción no han sido observadas por las uniones obreras. El consejo de gabinete ha de celebrar una sesión hoy viernes para examinar la situación, pero los centros políticos consideran que esta es muy seria, porque las peticiones de los patronos tienen el apoyo de los miembros radical-socialistas del gobierno, mientras que por otra parte la Confederación general del trabajo publicó una declaración según la cual los obreros están resueltos en defender sus reclamaciones hasta la última extremidad.

Los centros políticos consideran ahora posible una crisis del gabinete, y hasta se teme que el conflicto pueda conducir a una huelga general en todo el territorio francés.

## El pacto contra el comunismo

Importante discurso de Goebbels.—Los siniestros propósitos de los Soviets

Berlin 26.—El ministro de Propaganda, Goebbels, pronunció anoche un discurso transmitido por radio, explicando el acuerdo con el Japón; dijo que el Gobierno de Moscú está tratando de hacer levantar al mundo entero contra Alemania y de desencadenar una guerra espantosa, mientras que el acuerdo solo tiene el objeto de resistir a la amarilla roja y a la actividad del Komintern, sin dirigirse contra nación alguna.

Una lucha sin cuartel contra el peligro rojo  
Tokio 26.—El ministerio de Negocios Extranjeros publicó un comunicado especial sobre el acuerdo anti-comunista entre Alemania y el Japón, confirmando que se trata solamente de una lucha sin cuartel contra la propaganda comunista que invade Europa y Asia.

Disgusto en París  
Paris 26.—De los comentarios de los periódicos de esta mañana, se deduce que la conclusión del acuerdo reciente entre el Japón y Alemania ha causado mucho disgusto en París, donde se considera como una alianza militar disfrazada entre ambas naciones, con el pretexto de luchar contra la propaganda subversiva.

IMPRESA DE «EL DIA»